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上海两会召开，教育民生实事受关注
时报记者 臧莺

上海市政协第十三届委员

会第四次会议1月23日在世博

中心开幕，上海市第十五届人民

代表大会第五次会议1月24日

在世博中心开幕。在今年的上

海两会中，教育民生实事项目

依然受到了代表、委员们的广泛

关注。

2021年是中国共产党成立

100周年，是实施“十四五”规划

开局之年、全面建设社会主义现

代化国家新征程开启之年。上

海市市长龚正在政府工作报告

中指出，2021年，上海将新增普

惠性托育点 50 个，切实保障妇

女、儿童、残疾人权益。上海将

建设高质量教育体系，系统推进

教育评价改革，深化教育综合改

革，提升基础教育优质均衡发展

水平。上海将启动实施新一轮

“双一流”高校、高水平地方高

校、高峰高原学科等建设计划，

推动五年一贯制新型高职建

设。上海还将聚焦民心工程和

民生实事，推进普惠性、基础性、

兜底性民生建设，强化就业优先

政策，新增就业岗位 50 万个以

上，支持培养企业新型学徒1万

名，完善高校毕业生、失业人员

等重点群体就业支持体系。

在强化科技创新策源功能

方面，上海将加快打造国家战略

科技力量、建设国家实验室，继

续办好世界顶尖科学家论坛，支

持高校、科研院所等发起国际大

科学计划和大科学工程，全力实

施三大“上海方案”。同时，更大

力度实施人才引领发展战略，构

建“海聚英才”人才计划体系，推

进高峰人才引领等工程，实施人

才安居工程，努力吸引人才、留

住人才、成就人才。

各界代表、委员也纷纷向

上海两会提交提案、议案，就广

大市民切实关心的教育民生实

事提出各自的建议。市妇联在

广泛听取了市人大女代表和政

协女委员意见和建议的基础上，

向上海两会提交了7份提案、议

案。据市妇联副主席、新闻发言

人翁文磊介绍，这些建议从加强

顶层设计和改善民生出发，围绕

公益诉讼、儿童阅读及户外运动

设施、生育政策、家庭寄养等问

题展开。例如，前不久在网上曝

光的“大头娃娃”事件，引发全社

会关注；网络上一些涉及未成年

人的表情包，也存在着用语暧

昧、打法律“擦边球”的现象。如

何维护青少年儿童的合法权

益？市妇联提出“关于加快构建

本市妇女儿童权益保护公益诉

讼机制的建议”，旨在将涉妇儿

问题也纳入公益诉讼的范围，通

过借助群体呼声、媒体力量和法

治保障，形成合力。又如，上海

经济社会发展为儿童成长奠定

了良好基础，但随着城市建设步

伐的不断加快，基于成人视角的

城市规划和设施建设使儿童日

常运动空间受到挤压。儿童运

动不足现象广泛存在，所导致的

肥胖率、近视率、心理健康问题

等呈逐年快速上升趋势。为促

进儿童健康成长，为儿童创设一

个友好、健康、快乐的环境，市妇

联提交了“关于增设儿童户外运

动设施及场所的建议”。

身怀“绝技”
的语文教师
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形成强大合力
提升“三全育人”
实效
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高小霞徐光宪
院士伉俪的“霞光”
传奇
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时报记者 魏小潭

“小朋友们，你们去过城隍

庙小商品市场吗？你们知道以

前的小商品市场是什么样子的

吗？”近日，黄浦区豫园小商品市

场党建中心迎来了一群特殊的

客人，上海市黄浦区永安路幼儿

园大班的孩子们在老师的带领

下来到这里，通过图片了解豫园

小商品市场的发展史。

在老师的引领下，孩子们

有序地走进展馆，参观墙面上张

贴着的关于小商品市场发展变

迁的历史照片。当看到一张标

识着“上世纪 80 年代福民街小

商品市场”的老照片时，有个小

朋友忍不住问老师：“为什么以

前的小商品市场就像是菜场

啊？”带队老师解释说：“这就是

以前的小商品市场，虽然很热

闹，但是环境不太好，人们都挤

在这条小道上进行买卖。一遇

到下雨天，就会产生很多安全隐

患……”老师告诉孩子们，后来

社区对小商品市场不断进行改

造，建造了室内商场，这让购物

环境变得更加清洁、安全了，而

且现在的商品交易都可以在室

内进行啦。

听着老师的讲解，孩子们

若有所思。他们跟着参观队伍

继续前行，展示柜上一把漂亮的

伞引起了孩子们的注意。“老师，

这把伞好漂亮！”再用手掂一掂，

孩子们发现这把伞还很轻巧。

带队老师向孩子们介绍说，这是

一把设计独特的伞，除了图案好

看之外，还能遮挡紫外线，携带

起来也很方便，受到整个亚洲地

区女性的喜爱。一个孩子用稚

嫩的声音说：“小雨伞里也有大

学问！”老师接着说：“从小商品

发展到大平台，需要在这里工作

的叔叔阿姨花时间动脑筋，去思

考、去创新。”

当天的活动并不止于此。

参观结束后，孩子们坐在一起，

商讨如何让小商品市场变得更

好。有的小朋友提出：“每个楼

层的楼梯口都要放置指示牌，

方便顾客来购物。”有的小朋友

说：“商场里的东西能分类展示

就更好了，一楼卖新年礼物、二

楼卖玩具、三楼卖节日礼品。”还

有的小朋友说：“小商品市场周

边应该种植更多的树木和花草，

环境变得好了，才能吸引更多的

人来……”小朋友们的提议得到

了大人们的肯定，说不定有一天

他们的这些想法就会变成现实。

永安路幼儿园园长王琳芳

告诉记者，作为豫园街道的一分

子，孩子们的学习生活和整个社

区的发展息息相关。这项活动

意在为孩子们创设多方位体验

和感知的学习环境，通过了解小

商品市场的发展变化，通过畅想

议事环节，让孩子们积极参与社

区的发展，激发他们爱家、爱园、

爱社区的意识和情感。

城隍庙小商品市场迎来一群小娃娃城隍庙小商品市场迎来一群小娃娃
畅想如何让社区变得更好畅想如何让社区变得更好

孩子们聆听老师介绍能防紫外线的伞孩子们聆听老师介绍能防紫外线的伞，，体会体会““小商品里的大学问小商品里的大学问””。。 （（学校供图学校供图））


